

Más productividad, asociatividad y buen manejo hídrico, temas de las reuniones gremiales en Yopal y Villavicencio



Por: Lourdes Molina Navarro, Responsable de Prensa y Comunicaciones Externas

Con el fin de tocar temas de gran importancia para los productores de Yopal y Villavicencio, además de analizar las dificultades del sector palmicultor y avanzar en las soluciones de las mismas, especialmente en estas zonas, se realizaron entre el 24 y 25 de abril pasado, las reuniones gremiales en estas ciudades.

Aspectos como el comportamiento y dinámica del sector palmicultor, una productividad deteriorada, la superación de la problemática sanitaria, servicios y productos de la Unidad de Extensión de Fedepalma de cara a la consolidación de los núcleos palmeros, buenas prácticas agrícolas, adecuado manejo del recurso hídrico, máxime cuando acaba de ser tema de titulares en todos los medios del país la sequía en el Casanare y por qué el sector no debe buscar en el paro agrario una solución a las insatisfacciones del agro en Colombia, se presentaron y fueron objeto de sana discusión y debate en el marco de estos encuentros.

Yopal, Casanare

Reunidos en el auditorio de Samán del Río, con una asistencia superior a 115 personas, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, luego de presentar un balance sobre la palmicultura en la zona de los Llanos, se refirió al tema de la productividad como un asunto que requiere mucha atención “porque si no nos desarrollamos en la dirección adecuada, el día de mañana vamos a tener plantas extractoras que son eficientes y compiten, y otras que no le dan valor al negocio y eso no es lo deseable”, puntualizó.

Señaló que formando parte de una comunidad empresarial, donde el papel del gremio es poner la información sobre la mesa para que los empresarios tomen las mejores decisiones, no hay que ir a Bogotá para obtener la información requerida sobre el tema de la extracción, con solo llamar al CID palmero se tiene acceso a muchos documentos de interés. “A nosotros nos gustan los pequeños organizados porque son viables y se les pueden montar proyectos interesantes y además asociarse con plantas de extracción”.

Explicó que hay alrededor de 60 plantas extractoras funcionando en Colombia y no todas están siendo bien utilizadas. “Necesitamos plantas trabajando 24 horas al día, todo el año y eficientemente y en este sentido tenemos muchos problemas, teniendo en cuenta que la productividad media del país está muy regular, con un promedio pobre de 5, 10, 15 toneladas de fruta, igualmente con escasos resultados financieros, aunque hay productores que llegan a 30 toneladas o más pero no son tantos como se desearía”.

Indicó que a este negocio hay que mirarle varios frentes: utilizar las buenas prácticas y mirar el tema ambiental y social y qué hacemos cada uno en estos aspectos. Hay empresas que son ejemplo, que han sido galardonadas por sus proyectos e informes de sostenibilidad. “Acabamos de ver noticias muy tristes aquí en el Casanare sobre el tema ambiental y el manejo del agua. Y es que si los palmeros no tenemos cuidado, es grave porque mucha gente en la comunidad está buscando responsables”.

A su turno, Alexandre Cooman, Gerente Nacional de Manejo Sanitario de Fedepalma presentó el panorama de la sanidad a nivel del país, informando también acerca de la atención a las emergencias sanitarias en Zona Central y Tumaco y los avances en la campaña de comunicaciones desarrollada “De la mano contra la PC”.

Manifestó que esta campaña también se realizará en la zona Oriental, pero con énfasis en la Marchitez Letal: “De la mano contra la ML” y en este sentido se lanzan mensajes que motivan el cambio de comportamiento en medios locales. Mostró luego mayor detalle acerca de la evolución de la ML en las diferentes subzonas de la Zona Oriental. El Gerente resaltó una evolución positiva en la subzona Villanueva - Barranca de Upiá, donde gracias a la aplicación coordinada y oportuna de las medidas de manejo derivados de las investigaciones de Cenipalma, centradas en el control del insecto vector, se observa por cuarto año consecutivo una baja en el número de casos mensuales.

Del otro lado, en la subzona de Acacias - San Carlos de Guaroa, el número de casos va en aumento, por lo cual desde la Coordinación de Manejo Sanitario se trabaja actualmente en una acción más contundente por parte de las empresas de la zona. Así mismo expuso que en la subzona de Tauramen-Mani-Yopal, se requiere una acción más fuerte tanto de empresas como del ICA para detener el avance de Anillo Rojo.

Por su parte, el director de la Unidad de Extensión de Cenipalma, Álvaro Campo Cabal, se refirió a los servicios que ofrece esta área, que además son para todos los palmicultores, al tiempo que precisó que las reuniones técnicas nacionales favorecen a la Zona Oriental, por su cercanía y la oportunidad que representan para que las empresas palmeras presenten sus resultados.

Dijo que los materiales educativos que se realizan para distintas actividades luego quedan como productos de consulta permanente y que la oferta en capacitaciones es de carácter abierto y permanente, además de contar con la presencia de los campos experimentales en lo cual la Federación ha venido haciendo un esfuerzo muy importante, así como en la cedulación palmera, los eventos gremiales que ya vienen con la realización del Congreso e incluso las tertulias palmeras. “Traducido en términos de la actividad palmicultora, nosotros tenemos en el país alrededor de 8.000 palmicultores y contamos con 20 extensionistas transferidores y tenemos 29 núcleos palmeros en esta zona”, estimó Campo Cabal.

Explicó que la meta es fortalecer las Unidades de Asistencia y Auditoría Técnica, Ambiental y Social, UATTAS, que son parte de la estrategia fundamental para alcanzar los mejores índices en sostenibilidad y productividad para las empresas y el sector y que se encargan de asesorar a los productores para que hagan sus planes de manejo en forma óptima.

Villavicencio, Meta

El Director de Asuntos Institucionales de Fedepalma, Gabriel Martínez Peláez, explicó que ahora que vienen los eventos gremiales en Cali, en la primera semana de junio próximo, es bueno tener en cuenta que hasta el 30 de abril del presente año está contemplado el descuento del 10%, sin perjuicio de otros descuentos establecidos para palmicultores con determinada cantidad de hectáreas.

Hizo una invitación a participar en el Congreso y a visitar la página de Fedepalma donde se encuentra toda la información pertinente, así como insistió en la actualización de los datos de registro, ya que de acuerdo con el área sembrada y la capacidad instalada de las plantas de beneficios se define el número de votos a que tienen derecho las empresas palmicultoras.

Actividad Gremial

A su vez, el Presidente Ejecutivo de Fedepalma, Jens Mesa Dishington, señaló que hay un tema de la incumbencia de la comunidad palmicultora y es cómo perciben a la agroindustria con respecto al tema ambiental, dado que las noticias que se publicaron registraban la muerte de los animales y en algunos casos mencionaban al sector como uno de los responsables. “Es importante por eso una acción coordinada por parte de los núcleos palmeros y hacer muy bien las cosas porque el gremio no puede tener rabo de paja”.

“Los productores deben acondicionarse y hacer las cosas de forma que se puedan mostrar ejemplarmente. En Fedepalma estamos dispuestos a que cierren plantas y empresas por mal manejo ambiental y nos interesa que haya mucha transparencia”, argumentó.

En este sentido, Juan Carlos Espinosa Camacho, Líder Ambiental de Fedepalma, precisó que hay una poca coincidencia de las áreas que se han sembrado en palma con las zonas donde se ha presentado la sequía este año. “Sin embargo, más allá de la responsabilidad que pueda tener el sector palmero en particular sobre esta sequía en específico del año 2014, si es muy importante que tengamos presentes varios lineamientos asociados al recurso hídrico porque esto puede pasar el año entrante en una de estas cuencas donde sí hay palma. En ese momento las críticas serían mucho más fuertes y de pronto tendrían más o menos razón que en este año”.

Explicó que el manejo del recurso hídrico no solo arranca cuando ya la plantación está establecida, sino desde el principio, incluso antes de sembrar. “Hay una segunda etapa que es la de diseño, cómo va el lote, la infraestructura y luego el manejo que es el día a día y la manera de cómo aprovechar el recurso hídrico”.

“No hay palma en Hato Corozal o Paz de Ariporo es cierto, pero tenemos que hacer un manejo verdaderamente adecuado del agua porque de lo contrario estaremos en un riesgo reputacional y legal preocupante y si estamos en zonas a las que naturalmente les falta este preciado líquido también el riesgo económico es muy alto”, expuso Espinosa Camacho. Y continuó diciendo: “Y si ya llegamos al día a día, lo primero es captar el agua de manera legal y tener las concesiones vigentes”.

El Presidente Ejecutivo de Fedepalma se refirió también al paro agrario y manifestó que esta no es la forma de resolver las inquietudes del agro, aunque sean fundadas las insatisfacciones. “El gobierno está cosechando la equivocación del manejo dado a los primeros paros de entregar plata por nada. Se han gastado una millonada en proporcionar paños de agua tibia que no resuelven nada”.

Hubo gran participación por parte de los productores asistentes en las dos reuniones gremiales que tocaron temas tales como los precios del aceite de palma, los cambios en la política del gobierno con respecto al biodiésel y de cómo la acción de Fedepalma, Asocaña y Fedebiocombustibles logró superar el mal momento, la mala prensa que le hacen al sector palmicultor y cómo Fedepalma ha emprendido campañas de comunicación estratégica mostrando las cosas positivas del sector, el tema sanitario, la asociatividad, el costo de mano de obra en Malasia o Indonesia, y el contraste con Colombia y las condiciones labores y de empleo del sector.

